

محتوى العدد

- ❖ ترجمة فاروق قويدر موساوي/ عبد المالك حطاب: الحرب الإسرائيلية على حركة الجهاد الإسلامي في فلسطين: معركة وحدة الساحات وانعكاساتها الاستراتيجية
- ❖ نيبال محمد حجوج/ فادي نعيم علاونة: الرقابة البرلمانية على أعمال السلطة التنفيذية في النظام الدستوري الفلسطيني
- ❖ عضيد عزت حمد/ محمد عبدالاله موسى/ مروان عضيد: الإثراء بلا سبب والفضالة في القانون المدني العراقي
- ❖ فادي علاونه: التبعية كشرط لإقامة مسؤولية الدولة عن أخطاء موظفيها

Issue Contents

Articles :

- ❖ Belkacem IRATNI: The Libyan Crisis: Internal Power Rivalries and Foreign Entanglements
- ❖ Mohammed MEDJEDEN: The Penetration of Israel in East Africa: Motives, Objectives & Means
- ❖ Qemal AFFAGNON : TikTok: la politique de désinformation sous couvert du divertissement en Afrique

المجلة الجزائرية للعلوم السياسية والعلاقات الدولية



دورية علمية دولية محكمة، تصدرها

كلية العلوم السياسية والعلاقات الدولية، الجزائر3

المجلد 13 (2)

العدد التاسع عشر

ديسمبر 2022

الرقم الدولي المعياري للدورية

ردمد: 2115-1111

الإيداع القانوني: 2014—121

المراسلات

العنوان: هيئة تحرير المجلة، كلية العلوم السياسية والعلاقات الدولية

11 شارع دودو مختار، بن عكنون، 16028

(ص. ب. 62، الأبيار) - الجزائر

البريد الإلكتروني: journal.psir@gmail.com

الموقع الإلكتروني: www.univ-alger2.dz

أنجز طبعة على مطابع

ديوان المطبوعات الجامعية

1، الساحة المركزية- بن عكنون

الجزائر

© حقوق الطبع والنشر محفوظة لكلية العلوم السياسية والعلاقات الدولية

تعتبر المواد المنشورة عن وجهات نظر وأراء كاتبها ولا تتحمل المجلة

أو المؤسسة التي تصدرها أية مسؤولية في ذلك

المجلة الجزائرية للعلوم السياسية والعلاقات الدولية



الرئيس الشرفي للمجلة: أ.د. مختار مزرق: مدير جامعة الجزائر 3
-مدير المجلة مسؤول النشر: د. سليمان أعراج عميد كلية العلوم السياسية
والعلاقات الدولية

الهيئة الشرفية

أ.د. عمار بوحوش (كلية العلوم السياسية والعلاقات الدولية، جامعة الجزائر 3)
أ.د. كليمنث. م. هنري (جامعة تكساس أوستن، الولايات المتحدة الأمريكية)
أ.د. وليد سليم عبد الحي (جامعة اليرموك، الأردن)
أ.د. سكيينة دامية (كلية العلوم السياسية والعلاقات الدولية، جامعة الجزائر 3)

هيئة التحرير:

مدير التحرير: د. بن عبد العزيز مصطفى

الأعضاء: أ.د. أمينة رباحي

أ.د. كنزة مغيش

أ.د. فاتح شيباني

المراجعة اللغوية بالإنجليزية:

أ.د. صخري سفيان: كلية العلوم السياسية والعلاقات الدولية

د. سويعد محمد أمين: كلية العلوم السياسية والعلاقات الدولية

المجلة الجزائرية للعلوم السياسية والعلاقات الدولية



اللجنة الاستشارية:

- أ.د. سالم برقوق: رئيس المجلس العلمي لكلية العلوم السياسية والعلاقات الدولية
- أ.د. بلقاسم إيراتي: كلية العلوم السياسية والعلاقات الدولية، جامعة الجزائر
- أ.د. اسماعيل ديش: كلية العلوم السياسية والعلاقات الدولية جامعة الجزائر3
- أ.د. محمد سليم قاللة: كلية العلوم السياسية والعلاقات الدولية جامعة الجزائر3
- أ.د. فاطمة الزهرة فيلاي: كلية العلوم السياسية والعلاقات الدولية جامعة الجزائر3
- أ.د. محمد شلي: كلية العلوم السياسية والعلاقات الدولية، جامعة الجزائر3
- أ.د. حسين بوقارة: كلية العلوم السياسية والعلاقات الدولية جامعة الجزائر3
- أ.د. عبد الحفيظ ديب: كلية العلوم السياسية والعلاقات الدولية، جامعة الجزائر3
- أ.د. مسعود شعنان: كلية العلوم السياسية والعلاقات الدولية، جامعة الجزائر3
- د. الشاذلي قويدري: كلية العلوم السياسية والعلاقات الدولية جامعة الجزائر3
- د. مختار مزرق: كلية العلوم السياسية والعلاقات الدولية جامعة الجزائر3
- د. نايت عبد الرحمن: كلية العلوم السياسية والعلاقات الدولية، جامعة الجزائر3
- أ. زغدار لحسن: كلية العلوم السياسية والعلاقات الدولية، جامعة الجزائر3

لجنة القراءة:

- د. بن عبد العزيز مصطفى: رئيس التحرير – جامعة الجزائر 3
- أ.د. أمينة رباحي: كلية العلوم السياسية والعلاقات الدولية – جامعة الجزائر 3
- أ.د. صخري سفيان: كلية العلوم السياسية والعلاقات الدولية – جامعة الجزائر 3
- أ.د. خير الدين العايب: أستاذ محاضر بجامعة أبوظبي – الامارات العربية
- أ.د. سالمي العيفة: كلية العلوم السياسية والعلاقات الدولية، جامعة الجزائر 3
- أ.د. زبيدي عائشة: كلية العلوم السياسية والعلاقات الدولية، جامعة الجزائر 3
- أ.د. مجدان محمد: كلية العلوم السياسية والعلاقات الدولية، جامعة المسيلة
- أ.د. عبيكشي عبد القادر سعيد: كلية العلوم السياسية، جامعة الجزائر 3
- د. حمزة حورية: كلية العلوم السياسية والعلاقات الدولية، جامعة الجزائر 3
- د. باية سي يوسف، كلية الاعلام والاتصال، جامعة الجزائر 3
- د. جوهري إسماعيل: كلية العلوم السياسية والعلاقات الدولية – جامعة الجزائر 3
- د. بوقاعدة توفيق: كلية العلوم السياسية والعلاقات الدولية، جامعة الجزائر 3
- د. ويشان علاوة: كلية العلوم السياسية والعلاقات الدولية، جامعة الجزائر 3
- د. توفيق هامل: أستاذ محاضر بأكاديمية ستراسبورغ - فرنسا
- د. كواشي مراد: كلية الحقوق والعلوم السياسية – جامعة خنشلة
- د. شملال وليد: كلية العلوم السياسية والعلاقات الدولية- جامعة الجزائر 3
- د. بلعيفة أمين: كلية الحقوق والعلوم السياسية، جامعة بومرداس
- د. مجدي عبد الله فواز الخصاونة، جامعة الأردن
- د. مروان عزت عضيد حمد المشهداني، كلية الحقوق والعلوم السياسية الجامعة العراقية
- د. شاعة محمد، كلية الحقوق والعلوم السياسية، جامعة المسيلة

المجلة الجزائرية للعلوم السياسية والعلاقات الدولية



المجلة الجزائرية للعلوم السياسية والعلاقات الدولية دورية علمية دولية محكمة نصف سنوية، صدر أول عدد لها سنة 1984، تهدف إلى تنمية الدراسات النظرية والتطبيقية في مجال تخصصها، من خلال نشر الأوراق البحثية ذات الجودة العلمية، ومما تعنى به المجلة أنها تعرض ملخصات الرسائل الجامعية التي تمت مناقشتها وإجازتها، وقراءة للكتب المتميزة والتقارير الجديدة. بالإضافة إلى نشر أعمال الملتقيات والمحاضرات والندوات وورش العمل التي تنظمها كلية العلوم السياسية والعلاقات الدولية. وهي وسيلة اتصال وتبادل للمعارف والخبرات بين نخبة الباحثين في مختلف الجامعات الوطنية والأجنبية وآلية للتعريف بنشاط مخابر وفرق البحث المختصة في العلوم السياسية والعلاقات الدولية على الصعيدين الوطني والدولي.

كما يكمن الهدف الرئيسي من إصدار المجلة في تطوير تخصص العلوم السياسية ليصبح حقلا علميا مستقلا عن التخصصات الأخرى، إن بمناهجه أو مواضيعه أو الغايات التي يسعى لتحقيقها. وفي مقام ثان أن يتم ربط النتاج العلمي الفكري الخاص بهذا الحقل بالواقع السياسي والاقتصادي والاجتماعي والبيئي، في نطاق انفتاح الجامعة على المحيط الخارجي وإسهامها في مجهودات التنمية الوطنية.

شروط النشر:

❖ تقبل المجلة الدراسات والبحوث والمقالات في موضوع تخصصها والتي تتوفر فيها الشروط المتعارف عليها في المجالات العلمية، الأكاديمية كأصالة الموضوع واعتماد المنهج العلمي وسلامة اللغة وأسلوب البحث.

❖ أن تكون مبتكرة ولم يسبق نشرها ولم ترسل للنشر إلى جهات أخرى.

❖ يجب أن تكون حجم المادة المرسله بين 3000 إلى 7000 كلمة بما فيها قائمة المراجع والهوامش أي (بين 10 الى 25 صفحة بمعدل 300 كلمة / صفحة) وضرورة ارفاقها بملخصات باللغات الثلاث (العربية، الفرنسية، الإنجليزية) بما لا يتجاوز 10 اسطر لكل ملخص، مع ذكر 3 الى 5 كلمات مفتاحية.

❖ تكتب النسخة باللغة العربية وفق برنامج (Microsoft word) بخط (Simplified Arabic) مقاس 14، أما باللغة الأجنبية بخط Times (New Roman) مقاس 12. وأن تتضمن الصفحة الأولى اسم ولقب الباحث ودرجته العلمية ورتبته المهنية، مؤسسة الانتساب، وبريده الالكتروني.

❖ تخضع الأعمال المرسله بعد الفحص الأولي لهيئة التحرير إلى تحكيم من قبل خبراء وباحثين من ذوي الاختصاص بناء على قاعدة التقييم المزدوج وبطريقة سرية، ويخطر أصحابها بالرد قبولاً أو رفضاً أو بطلب تعديلات عن طريق البريد الالكتروني.

❖ لا ترد المادة المرسله إلى أصحابها، سواء نشرت أم لم تنشر.

المحتويات

تقديم المجلة: 01-08

المقالات

35-9	تر: فاروق قويدر موساوي/ عبد المالك حطاب	الحرب الإسرائيلية على حركة الجهاد الإسلامي في فلسطين: معركة وحدة الساحات وانعكاساتها الاستراتيجية
57-37	نيبال محمد حجوج/ فادي نعيم علاونة	الرقابة البرلمانية على اعمال السلطة التنفيذية في النظام الدستوري الفلسطيني
95-59	عضيد عزت حمد/ محمد عبدالاله موسى/ مروان عضيد	الإثراء بلا سبب والفضالة في القانون المدني العراقي
118-97	فادي علاونه	التبعية كشرط لإقامة مسؤولية الدولة عن أخطاء موظفيها
148-119	Belkacem Iratni	The Libyan Crisis: Internal Power Rivalries and Foreign Entanglements
193-149	Mohammed Medjden	The Penetration of Israel in East Africa : Motives, Objectives & Means
210-195	Qemal AFFAGNON	TikTok: la politique de désinformation sous couvert du divertissement en Afrique



**THE ALGERIAN JOURNAL OF POLITICAL
SCIENCES AND INTERNATIONAL RELATIONS**

**An International Scientific peer-reviewed issued by the Faculty
of Political Sciences and International Relations**

**Volume 13 (2)
Nineteen Issue
December 2022**

International Standard Serial

Number (ISSN): 1111-2115

Legal Submission: 121-2014

Correspondence

Address: Editing board, The Faculty of Political Sciences and
International Relations.
11, Doudou Mokhtar street, Ben Aknoun 1628.
(PO box : 62 El-Biar), Algiers.

Email: Journal.psir@gmail.com

Web-site: www.univ-alg3.dz

Achévé d'imprimer sur les presses de :

L'OFFICE DES PUBLICATIONS UNIVERSITAIRES
1, Place Centrale, Ben Aknoun, Alger

All Publication Rights Reserved for the Faculty of Political Sciences and
International Relations

**The studies and articles express the Ideas of their authors not those of the Journal. Thus,
the editing board is not responsible for these Ideas and views.**

Honorary President: Dr. Mokhtar Mezreg
(The chancellor of University of Algiers3).

Director in Charge of Publication: Dr. Seliman Aeradj
(Dean, Faculty of Political Sciences and International Relations.
University of Algiers 3).

Honorary Committee

Pr.Ammar BOUHOUCHE (Faculty of Political Sciences and
International Relations, University of Algiers 3).

Pr. Henry.M. CLEMENT (University of Texas at Austin, USA)

Pr. Walid Salim ABDEL HAY (Yarmouk University, Jordan)

Sakina DAMIA (Faculty of Political Sciences and International
Relations, University of Algiers 3).

Editing Committee

Director: **Dr. Mustapha BENABDELLAZIZ**

Members: **Pr. Amina RABAHI**

Dr. Kenza MEGHICHE

D. Fateh CHIBANI

Proofreading: Pr. Sofiane SAKHERI

Dr. Mohamed Amine SAUYAD

Advisory Committee Members:

Pr. Salem BERKOUK, Faculty of Political Sciences and International Relations, University of Algiers 3.

Pr. Belkacem IRATNI, Faculty of Political Sciences and International Relations, University of Algiers 3.

Pr. Ismail DEBECHE, Faculty of Political Sciences and International Relations, University of Algiers 3.

Pr. Mohamed Salim KALALA, Faculty of Political Sciences and International Relations, University of Algiers 3.

Pr. Fatima Zohra FILALI, Faculty of Political Sciences and International Relations, University of Algiers 3.

Pr. Mohamed ChALBI, Faculty of Political Science and International Relations, University of Algiers 3

Pr. Houcine BOUKARA, Faculty of Political Sciences and International Relations, University of Algiers 3.

Pr. Abdelhafid DIB, Faculty of Political Sciences and International Relations, University of Algiers 3.

Pr. Messaoud Chaanan, Faculty of Political Sciences and International Relations, University of Algiers 3.

Dr. Chadli KPUIDRI, Faculty of Political Sciences and International Relations, University of Algiers 3.

Dr. Mokhtar MEZREG, Faculty of Political Sciences and International Relations, University of Algiers 3.

DR. Abdelkrim NAÏT ABDERHMANE, Faculty of Political Sciences and International Relations, University of Algiers 3.

Reading Committee

- Dr. Mustapha BENABDELLAZIZ**, Political Sciences and International Relations, University of Algiers 3
- Pr. Amina RABAHI**, Faculty of Political Sciences and International Relations, University of Algiers 3
- Pr. Sofiane SAKHERI**, Political Sciences and International Relations, University of Algiers3
- Pr. Kheireddine LAIB**, Abu Dhabi University
- Pr. Salemi LAIFA**, Political Sciences and International Relations, University of Algiers 3
- Pr. Aicha ZOUBEIDI**, Political Sciences and International Relations, University of Algiers 3
- Pr. MEDJDEN Mohammed**, Political Sciences and International Relations, University of Algiers 3
- PR. Abdelkader Said **ABIKCHI**, Political Sciences and International Relations, University of Algiers 3
- Dr. Houria HAMZA**, Political Sciences and International Relations, University of Algiers 3
- Dr. Baya SIYOUCEF**, Information and Communication, University of Algiers 3
- Dr. Smail DJOUHRI**, Political Sciences and International Relations, University of Algiers 3
- Dr. TOUFIK BOUGAADA**, Political Sciences and International Relations, University of Algiers 3
- Dr. Allaoua OUICHENE**, Political Sciences and International Relations, University of Algiers 3
- Dr. Tewfik HAMEL**, Academy of Strasbourg, France
- Dr. Mourad KOUACHI**, Law and Political Sciences, University of Khenchela
- Dr. Walid CHEMLAL**: Political Sciences and International Relations, University of Algiers 3
- Dr. Amine BELAIFA**, Law and Political Sciences, University of Boumerdes
- Dr. Mejedi Abdullah KHASAWNEH**, Yarmouk University, Jordan
- Dr. Athead Azatt Hamad El **MACHEHADANI**, University of Iraq
- Pr. Mohamed CHEAA**, Faculty of Law and Political Sciences, University of M'sila

THE ALGERIAN JOURNAL OF POLITICAL SCIENCES AND INTERNATIONAL RELATIONS

About Us

The Algerian Journal of Political Sciences and International Relations is an international scientific peer-reviewed bi-annual journal. Its first edition appeared in 1984. Its aim is to develop academic researchers in the field of politics and international studies, through publishing high quality papers and studies. It also aims at presenting summaries of dissertations and theses, valuable books and new reports, as well as presenting proceedings of seminars, meetings and study days organised by the Faculty of Political Sciences and International Relations.

Indeed, the review has the ambition to become a tool of communication and exchange of knowledge and expertise between researchers who belong to local and foreign academic institutions. It has also the ambition to become a means of promoting the work of laboratories and research centres which activate in Algeria and elsewhere.

Furthermore, there is a need to promote political science, as an autonomous academic field through specific topics and objectives.

Last but not least, the journal wishes to participate to the efforts made to enhance national scientific production in various domains and to adapt the university to its special, cultural and economic environment.

Publishing Conditions:

The journal accepts the studies and the articles related to the field of politics and relations discipline that meet the required standards, such as the originality of the topic, the use of appropriate methodology, and the accuracy of the writing style.

Articles should not have been previously published.

The length of the article should vary between 3000 and 7000 words, including the bibliography and the appendices (i.e. between 15 to 20 pages including in average length of 300 words per page). The abstract must be written in three languages (Arabic, French and English) in no more than 10 lines per abstract. It should also include from 3 to 5 keywords. The Arabic copy should be written using (Microsoft Word), character (Simplified Arabic), police 14, and the foreign languages copy must be written using (Times New Roman), police 12. The front page should include the researcher's name and surname, profession and e-mail address.

The articles will be examined by appropriate specialists and experts based on the principle of anonymous double evaluation. Authors will be informed by e-mail, whether their articles are accepted or not. If necessary, contributors are required to introduce changes to improve their researches.

Articles addressed to the editing board of the journal will not be sent back to their authors whether published or not.

SUMMARY

Presentation 1- 8

Articles

Farouk Kouider Moussaoui/ Malek Hattab	The Israeli War on Palestinian Islamic Jihad: Unity of the Arenas Battle and its Strategic Implications	9-35
Nibal Mohamed Hajouj/ Fadi Naim Alawneh	Parliamentary oversight on the work of the Executive Authority in the Palestinian Constitutional System	37-57
Fadi Alawneh	Unreasonable enrichment and redundancy in the Iraqi civil law	59-97
Athead Azet Hamad/ Mohamed Abdellah Moussa/ Marouan Athead	Subordination as a condition for setting up the state responsibility of its employees' mistakes	99-118
Belkaceme Iratni	The Libyan Crisis: Internal Power Rivalries and Foreign Entanglements	119-148
Mohamed Medjden	The Penetration of Israel in East Africa Motives, Objectives & Means	149-193
Qemal AFFAGNON	TikTok: Disinformation Policy in the Guise of Entertainment in Africa (in Frensh)	195-210